
2010 年 7 月 15 日，国家财政部[2010] 438 号文件发布第
七批汽车摩托车下乡生产企业名单及产品目录，时风汽油三
轮摩托系列产品名列其中，根据补贴政策，凡购买时风汽油
三轮摩托车系列产品者，上牌后可以得到 13% 最高不超过
650 元的补贴。

这是继 2009 年 12 月 12 日，时风汽油三轮摩托车通过
工业和信息化部的生产准入现场审核考核； 2010 年 5 月 15
日，时风汽油三轮摩托“老年乐” 110 、 150 、 200 等系列
产品列入国家公告； 2010 年 6 月 22 日，时风汽油三轮摩托
全部型号产品获得国家 3C 强制认证之后的又一喜讯。至
此，具有时风自主品牌的汽油三轮摩托，形成了与行业企业
同台竞争的基础条件。

今年以来，时风集团提出提精度、调结构的发展思路，结
合农村多元化运输工具变化的现实，成功开发汽油三轮摩托
车产品，时风三轮摩托车产业终获国家批准。时风获得生产许
可，得到了国家工信部、财政部、公安部等部门的大力支持。

时风汽油三轮摩托车是时风集团继三轮汽车、轻卡汽

车、拖拉机和发动机之后的又一主导产品。三轮摩托车以时
风中央研究院强大的技术实力为后盾，其冲压、焊接、涂
装、总装、检测能力均居行业前列，时风中央研究院是国家级
企业技术中心。时风集团拥有 1500 多个营销网点，遍布全国
各地，拥有多年积累的良好信誉与遍布全国的优秀供配商。时
风集团致力于把三轮摩托车做大做强，精选强有力的优秀经
销商作为长期合作伙伴，风险共担、利益共享、互惠互利、
共同发展，让时风三轮摩托车畅销全国各地。

时风集团确定了从中端切入，然后再进入高端产品的发
展路线，目前形成了 110ZH 、 110ZH-2 、 150ZH 、 150ZH
-2 、 200ZH 、 200ZH-2 等系列型号，产品外观设计新颖，
驾驶舒适，操作方便，配备力帆、隆鑫等名优发动机，动力
强劲，性能卓越。凝聚时风创新能力的佳品，将以其卓越的
性能、优良的品质在激烈的市场竞争中展露锋芒。

时风集团将发挥自身制造优势，采用汽车装备、汽车技
术提升三轮摩托产业水平，陆续推出高品质的三轮摩托产
品，续写时风产业新辉煌。

时 风 汽 油 三 轮 摩 托 车 列 入 国 家 财 政 补 贴
财政部、工信部、公安部全力支持时风产品调结构

□ 杜银时 宋庆祥
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□ 本报记者 廉卫东
本报通讯员 赵夫泉

曲以卿

观水村是牟平远近有名的苹果
专业村， 2008 年就办起了果品专业
合作社，但由于不懂管理，合作社
一直没发挥出应有的作用。去年 9
月，大学生“村官”林岚接手合作社
管理后，用自己的专业知识对合作
社进行了一系列“改良试验”，引发
了当地农民对合作社的重新思考。

“产学研工作站”
落户小山村

今年 5 月，青岛农业大学合作
社学院产学研观水工作站正式揭牌
成立，这是全国首家专业合作社产
学研工作站，也是林岚对观水的农
业合作社进行的第一项改良试验。

农业合作社的一个重要功能，
就是将农业新品种、新技术及时传
播到田间地头。但接手合作社不
久，林岚就发现，现有合作社的成
员大多是本村村民，技术力量缺
乏，更缺乏与外界交流的渠道，制
约了合作社功能的发挥。

“大学的技术力量丰富，如果
能跟大学联合，我们的技术力量一

下子就可以加强了。”毕业于青岛
农业大学的林岚，萌生了请母校老
师“出山”的想法，在镇里的支持
下，她与青岛农业大学合作社学院
多次联络，促成了二者之间的合
作。工作站成立后，来自合作社学
院的一名果树专家和两名研究生长
期在此驻站，指导全镇的果树技
术，合作社学院还为观水镇的合作
社经理、村支部书记举办了 3 期合
作社运营管理培训班。

专业人才很快开始显现效果。
村里推行了多年的果树“密改
疏”，一直因为村民们不忍心而停
滞，工作站入驻以后，看到专家图
文并茂的讲解，村民们才下定了改
造决心；受完培训、开了眼界的合
作社经理们也开始重视商标保护，
全镇 42 家专业合作社，现在一半设
计了自己的苹果商标。

借力填补“空缺链条”

合作社的另一个重要职能，是
将分散的农户聚成团，提高应对市
场的能力。观水村的果品专业合作
社成立以来，也做了大量的工作，村
里新建了上万吨的苹果冷藏库。

但社员们依然有“心病”。观

水镇种植的多是富士苹果，表皮
薄，一不小心就会碰坏结疤，成为
残次果，卖不出好价钱，每年都有
大量苹果因此烂在地里。虽然残次
果可以加工成营养果汁，村里也曾
试图上一条果汁生产线，但终因资
金、技术不足，对市场没有把握，
最后放弃了。

详细了解情况后，林岚萌生了
招商引资办果汁厂的念头。她将这
一想法通过“产学研”工作站，反
复与青岛农业大学的专家进行沟
通。在专家的帮助下，一名正在寻
找投资机会的日本客商被介绍到观
水，要在此设立一座保健果汁加工
厂，产品 100% 返销日本。项目建
成后，观水残次果问题就可得到有
效解决。

对于这一项目，林岚颇为得
意：“合作社可以将社员的力量联
合起来打市场，提高应对市场的能
力，但眼下很多合作社规模还比较
小，自己的实力还有限，借助外
力，引进投资，也是个不错的选
择。”

筹建“总部大楼”

小小的观水村的果品合作社，

正在盖“总部大楼”。记者在现场
看到，一层的混凝土已经打好。现
场施工人员告诉记者，这“总部大
楼”共有 3 层，建筑面积 2700 多平
方米，总投资 200 多万元。

观水村村支书姜玉波告诉记
者，建“总部大楼”是合作社集体
商讨通过的。按林岚的建议，“总
部大楼”建成后，将拿出一楼作
“农资超市”和合作社的办公、会
议区域，从硬件上保证合作社的顺
畅运行。多余的面积，将用作餐厅
和客房，对外经营。

对于这“总部大楼”的意义，
林岚说，种苹果、卖苹果，是合作
社的基本职能，挣的也是低端环节
的钱。农业合作社要提高盈利能
力，也要开拓相关的旅游、餐饮等
高端市场。

原来，观水每年都有大量的苹
果客商来考察、做生意，还有不少
游客慕名来参观。为来观水参观的
游客们提供服务，可为合作社带来
一笔新收入。

大学生“村官”
如何尽快“发光”
“到村里工作不过一年，林岚

做的这些工作，非常不简单。”观

水镇政工书记董瑞林，对林岚给镇
上的合作社带来的一系列变化非常
赞赏。

“我觉得，大学生到村里的主
要目标，不是简单地处理村内事
务，在这方面，林岚可能还不如一
般村干部有优势，她现在做的是充
分利用自己的专业知识和各种资
源，为村里提供新信息、新办法，
为农村发展注入科技元素。”董瑞
林深有感触。

而观水村支部书记姜玉波对林
岚做的一些小事印象深刻。“刚来
不久，林岚就组织全村妇女学电
脑，手把手教她们网上购物；镇上
组织秧歌比赛，她每天陪村民练到
晚上 9 点多，为村里捧回来了一个
‘优秀表演奖’。正是这些不起眼
的小事，帮她赢得了村民的信任，
村民们才能认真听取她的建议。”
姜玉波说。

“农民需要知识和技术，但缺
少有效途径，对陌生人也不信任；
农村之外的不少人，也在寻找实践
和投资机会，通过我这个双方都熟
悉的桥梁，‘产学合作’就能顺利
实现，我感觉这是大学生村官实现
其价值的一个好办法。”林岚自己
总结说。

■ 乡村观察

一位大学生“村官”的合作社“改良试验”

□陈方明 报道
本报沾化讯 连日来，中科院

理化技术研究所、北京国家技术转
移中心等 4 家国家级科研院所进驻
沾化建设技术研发和转移中心，成
为沾化县高新技术产业发展的“国
家级”助推器。

目前，该县省级高新技术企业
达到 6 家，拥有市级以上技术开发

中心 18 家，“国家级”助推器推动
该县高新技术产业实现迅猛发展。
上半年，全县实现高新技术产值
13 . 3 亿元，同比增长 86 . 5% ，占规模
以上工业总产值的比重达到 12 . 1%，
比上年提高了 7 . 17 个百分点。

近几年来，该县引导企业与高
等院校、科研院所开展产学研联
合，中科院理化技术研究所奥仕集

团（沾化）联合研发中心、中科院
北京国家技术转移中心沾化分中
心、山东黄三角农产品研究院、山
东黄三角造纸研究院等研发中心相
继成立，企业研发创新能力进一步
提升。良友食品研发中心争创国家
级农产品加工技术研发中心。大高
高新技术产业园被列入省级高新技
术开发区，滨奥钻石飞机制造项目

填补了山东省航空制造业空白。
高新技术产业快速发展取得了

丰硕成果，滨奥公司的 DA40 飞
机、美东树脂的环氧树脂固化剂、
海明化工的 Hdi 和 V 系列产品、鲁
北药业的溶菌酶系列产品、海韵纸
业的绿色环保包装容器、昌盛机械
的抽油杆节能保护器……众多“沾
化创造”产品成为市场关注的焦

点。昌盛机械针对抽油杆易于磨损
浪费问题，研发出尚属市场空白的
抽油杆节能保护器，延长抽油杆寿
命数倍。海明化工投资 2000 万元在
青岛注册建立研发基地，与中国海
洋大学、青岛科技大学建立长期合
作关系，先后自主开发出了十余项
新产品，被认定为“填补国内空
白、达到国际先进水平”。

国家级“助推器”助跑沾化高新技术产业
上半年全县高新技术产值同比增长 86 . 5%

□记 者 魏 东
通讯员 钟文峰

刘云杰 报道
本报广饶讯 近日，经国

家轮胎标准委批准，由山东大
王金泰集团牵头，全国多家单
位参与的全国轮胎硫化胶囊工
作组成立，共同制定轮胎硫化
胶囊的分类、实验、检测等行
业标准。

多年来，广饶县质监部门
坚持引导企业参与或主持制定
国家标准和行业标准。“标准会
影响一个产业的竞争力，谁参
与了标准的制定、修订，谁就在
一定程度上掌握了市场竞争的
话语权，引领行业的发展潮
流。”广饶县质监局局长彭加起
说：“没有标准话语权，就只
能跟在别人后面跑，弄不好还
要因不符合标准拿不到市场通
行证，缴纳昂贵的‘学费’。”

得标准者得市场。一大批
国家标准、行业标准的获准实
施，使广饶企业在技术标准层

面拥有了更多的话语权，在抢
占市场竞争制高点中赢得先
机。至目前，广饶已有华泰造
纸、金岭化工等 6 家企业参与
了 10 项国家标准和行业标准
的制定。圣光集团每年的科技
投入近 2000 万元，继去年成
功参与制定了行业标准《木器
漆用水性聚氨酯》之后，今年
又参与制定行业标准《柔性饰
面砖建筑装饰工程技术规
程》，这也奠定了该公司在化
工涂料行业的领军地位。

掌握标准制定权的背后，
体现的是广饶企业强大的科技
创新能力。目前，全县有 10
家企业建有省级以上工程技术
研究中心， 26 家企业建有省
级以上研发机构，高新技术企
业达到 20 家。今年，全县企
业共申请专利 143 件，授权专
利 135 件。上半年，全县高新
技术产业实现产值 253 . 3 亿
元，占工业总产值比重高达
30 . 1% 。

广饶 6 家企业
争得行业话语权

参与或主持制定国家和行业标准 10 项

□记 者 任松高
通讯员 任现辉

姜雪丽 报道
本报乳山讯 “别看这是

所农村学校，跟这里城里的学
校比，没什么两样。” 8 月
17 日，刚给儿子办完转学手
续的刘国强，又领着儿子看完
海阳所镇中心学校的电化教
室、学生食堂、图书室等设施
后，对孩子说了这样一番话。

37 岁的刘国强夫妻俩在
海阳所镇一家企业打工 6 年
多，儿子一直在老家河南的一
个县城上学。夫妻俩一直想把
儿子接过来，又担心农村的学
校教学质量。今年春，刘国强
和爱人一起到镇中心学校看了
看，对学校的条件十分满意。
夫妻俩当即决定，等放暑假时
让孩子转学过来。

乳山市通过推行城乡、校
际间的资源无差异化配置和优
质教师共享，促进了教育事业
的均衡发展，使全市 4 . 4 万名
学生享受到教育公平的阳光。

经过科学规划布局，乳山

市将全市中小学由原来的 130
多所调整为 47 所，农村每个
镇基本上只保留了 1 所小学和
1 所初中。生均预算内公用经
费，城乡学校一律按小学每人
510 元、中学每人 720 元的标
准拨付。通过规范化学校建设
和农村中小学“食暖行”、教
学仪器更新、信息化等四大工
程建设，改善了农村学校的教
学及住校生吃住条件。

乳山市还实施了城乡教师
交流制度，定期组织教学能
手、学科带头人、特级教师等
名师送教下乡。每所城镇中小
学分别与一所或几所农村学校
结对子，建立长期稳定的校对
校支援关系。对外来务工人
员、贫困家庭等弱势群体的子
女，乳山市全部免除了城市义
务教育阶段学生杂费及农村义
务教育阶段学生课本费，建立
了高中段贫困学生政府助学金
制度。外来务工人员子女全部
由公办学校接收，并免除杂
费、借读费，划拨了生均公用
经费。

推行城乡教育事业均衡发展

乳山 4 . 4 万学子
共享教育公平阳光

□记 者 郭 炉
通讯员 张卫国

李 峰 报道
本 报 高 青 讯 8 月 1 6

日，一场大雨过后，设在高青
县赵店镇的香港五丰行输港
“高青大米”种植基地百亩稻
田满目葱绿，白鹭不时飞过。
今年是基地实施有机转换的第
二年，他们在水稻插秧 20 天
后放进鸭苗，鸭吃虫，粪肥
田，形成了“稻—虫（草）—
鸭—粪—稻”生态链。

2008 年 12 月，“高青大米”
被国家工商总局授予国家地理
标志商标。为使品牌优势转变
化为经济效益，高青县设立了
种植基地，并授权山东农凯米
业有限公司独家使用“高青大
米”商标。

记者在农凯米业加工车间
看到，斥资 2160 万元从日本
引进的佐竹精米加工设备有三
层楼高，输送大米的管道纵横
交错，一粒“高青大米”仅在
生产线上的运行距离就能达到
500 米。而小作坊里的稻米加
工，从设备入口到出口的运行
距离只有两三米。农凯米业总
经理张立军介绍，“高青大
米”要经过 13 道加工工序，
精加工后的大米颗粒完整、大
小均匀、表面光滑，出米率要
比普通加工设备少 10 个百分
点。

目前，高青县正按照“公
司+基地+农户”的发展模
式，进一步扩大稻米种植面
积，努力建成全省首家有机大
米生产基地。

原生态种植 13 道工序加工

“高青大米”
生产线上要走 500 米

□记者 郭利民 通讯员 张成 大庆 报道
本报邹城讯 “以前不懂法，遇到问题不知咋办，出了

啥事只能自认倒霉。现在好了，村里有了法律顾问，不出村就
能咨询法律问题了！”8 月 20 日，记者在唐村镇采访时，听中
唐村的潘大爷这样说。

到目前，邹城市各基层司法所已与辖区 5 个律师事务
所、 13 家法律服务所实现对接，邀请了 112 名律师、法律
服务工作者担任全市 730 余个行政村（社区）、 120 余所中
小学校、 360 余家规模以上企业的法律顾问，在全市基本实
现了法律顾问全覆盖。

据了解，该市自法律顾问制度实行以来，共协助个人及
企事业单位完善各类法律文书 570 余份，解答法律咨询 6500
余人次，调解各类矛盾纠纷 1300 余起，提供法律援助 260
余件，受惠群众 3 万多人，挽回各类经济损失 850 余万元。

邹城全面推行法律顾问制度

□记者 宋学宝 通讯员 徐凯 报道
本报高密讯 8 月 10 日，记者在密水街道刘戈庄村看

到村民张来友正在用葡萄籽喂鸡。张来友解释说：“用葡萄
籽喂养的鸡，一斤能卖 20 元，鸡蛋一斤能卖 15 元。我在这
40 亩林子里养了几千只鸡呢！”

刘戈庄村所在的密水街道有万亩酿酒葡萄基地。过去酿
酒剩下的葡萄籽无人问津，如今成了抢手货。据高密市畜牧
局专家介绍，葡萄籽具有清除自由基、抗衰老、增强免疫力
等功效，鸡用葡萄籽喂养，不仅有益生长，而且产品营养丰
富，对人体有很多好处。

张来友说，他是看到鸡喜欢啄食葡萄籽后受到启发，于
去年下半年开始用葡萄籽喂鸡的。今年初，张来友组织成立
了奕源葡萄籽鸡养殖专业合作社，村里 10 多户村民入了
社，目前“葡萄籽生态鸡”存栏量达到 2 万余只。

高密农民喂起“葡萄籽生态鸡”

8 月 16 日，菏泽市牡丹区瑞璞牡丹艺术品有限公司的工人们正制作不凋花工艺品。经 10 多年悉心研究，
集花卉标本、插花艺术、书画艺术于一体的干花艺术，在解决鲜花脱水、固形、保色等诸多难题后终获成功。
目前菏泽牡丹已建立了中国牡丹基因库和牡丹资源圃、中国牡丹新品种驯化测试中心等机构，完成了“案头牡
丹培养”、“牡丹冬季大田催花”、“牡丹不凋花”等 50 多项研究。

□石奇亭 郜玉华 报道国色天香永不凋


